

# 4

## Aide au développement

Le programme officiel canadien d'aide au développement en Indonésie a commencé en 1954 dans le cadre du Plan Colombo, en vertu duquel le Canada accordait une assistance technique et participait à des programmes de formation. En 1972, l'Indonésie est devenue l'un des principaux bénéficiaires des programmes de l'ACDI et a reçu des fonds d'aide pour une grande variété de projets de développement, notamment dans le domaine de l'amélioration des ressources hydriques, des programmes d'enseignement et de formation, de l'agriculture, du développement régional et de l'environnement. À l'heure actuelle, l'Indonésie se classe au troisième rang des pays auxquels l'ACDI verse des fonds d'aide, bénéficiant de décaissements d'environ 45 millions de dollars CAN par an.

Le Canada reconnaît le rôle primordial que les Canadiens peuvent encore jouer pour aider l'Indonésie à atteindre ses objectifs de développement, malgré la forte croissance économique qu'a connue ce pays au cours des dix dernières années. Les objectifs du programme de l'Indonésie sont les suivants : promouvoir la mise en oeuvre de politiques indonésiennes de développement durable; promouvoir les relations de travail à long terme entre des entreprises canadiennes et indonésiennes de premier plan et d'autres institutions, et favoriser les liens du Canada avec les réseaux régionaux; renforcer le rôle des secteurs privés canadien et indonésien à l'égard du développement de l'Indonésie; appuyer la politique de décentralisation du gouvernement de l'Indonésie en faveur des pouvoirs régionaux et élargir la participation au développement économique.

En sa qualité de membre associé de l'Organisation des ministres de l'Éducation du Sud-Est asiatique (SEAMEO) depuis 1988, le Canada a contribué à l'élaboration de projets dans le cadre du Programme de perfectionnement intégré des ressources humaines pour la communauté, dans la région. Grâce au parrainage de l'ACDI, poursuivi en 1990 pour une valeur de 8,3 millions de dollars CAN, on a amorcé la Phase II de la Coopération SEAMEO-Canada. On s'attend à ce que les capacités

institutionnelles des centres SEAMEO se renforcent et que leurs capacités de gestion stratégique s'améliorent au cours de cette phase, grâce à l'encouragement des liens institutionnels entre ces centres et les collèges et universités du Canada ainsi que son offre d'aide et de formation techniques.

### 4.1 Programme bilatéral

Les objectifs globaux du programme bilatéral sont de renforcer la capacité des principales institutions indonésiennes de soutenir le développement durable, ainsi que de favoriser la création de liens permanents entre les organismes canadiens et indonésiens.

Dans ce cadre général, le but est de faire en sorte que les nouvelles relations et initiatives issues du programme canadien d'aide au développement revêtent un caractère autonome avec le temps et soient fondées sur des intérêts communs aux deux pays.

En conséquence, les quatre secteurs prioritaires du programme bilatéral de l'ACDI à l'heure actuelle sont les suivants :

- i) l'environnement;
- ii) le perfectionnement des ressources humaines et le renforcement des institutions;
- iii) le développement en participation;
- iv) la coopération avec le secteur privé.

### Environnement

L'ACDI continue à exercer une influence considérable sur la politique, la réglementation et les programmes environnementaux de l'Indonésie, en particulier grâce à un grand projet en vertu duquel une université canadienne travaille en étroite collaboration avec le ministère de la Démographie et de l'Environnement. Il y a en outre des projets en cours dans les domaines de la gestion des ressources naturelles et des évaluations environnementales. Le financement total dans ce secteur est de 35,5 millions de dollars CAN.